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本报济南8月14日讯(记者 宋
磊 通讯员 孙庆伟) 13日，山东
高速集团与中非发展基金、国家开
发银行山东省分行在北京签署战略
合作协议。根据协议，三方将通过强
强联合，利用各自优势，共同拓展非
洲以及葡语系国家市场。

据介绍，合作的三方将充分发
挥各自在项目建设管理、资金和对
外融资等方面的优势，以“投贷结
合”的方式，重点在非洲及葡语系国
家合作开展交通基础设施的开发建
设，并适当参与农业、制造业、物流、
资源开发等领域的项目。按照协议，
山东高速集团与中非发展基金将在
香港共同成立“中非高速有限公司”，
作为项目主体拓展非洲及其他国家
市场，国开行山东省分行将对相关项
目提供资金、信贷等方面的支持。

本报三亚8月14日讯（记者
张璐 ) “新国五条”楼市调控政
策之后，由于部分政策并未落地
施行，加上包括山东在内全国房
价一路上扬，业内坊间对政策的
各种猜测不绝于耳。最近一段时
间，关于政策走向的讨论更多集
中在“建立房地产业的长效机制”
方面。中国房地产业协会副会长
朱中一给出了较为明确的预测，

“促进房地产市场平稳健康发展
的长效机制还处在论证阶段”，但

“三个月左右的时间”，有望“逐步
清晰”并“和大家见面”。

上述观点是朱中一在博鳌房
地产论坛上发表题为《积极稳妥
地推进以人为核心的新型城镇
化，促进房地产业的平稳健康发
展》的演讲中提到的。

朱中一称，国务院有关部门
制定的全国城镇化发展规划和促
进房地产市场平稳健康发展的长
效机制还处在论证阶段，预计还
要三个月左右的时间，才能逐步
清晰和大家见面。

对于这三个月的期限，在场
的众多专家和房企代表认为，这
指的就是今年将召开的十八届三
中全会后。

在加快构建房地产长效机制
方面，朱中一认为应包括：完善房
地产市场调控政策，更多地采用
税收、信贷等经济的和法律的手
段来进行调控，其中也包括：应继
续加强保障性安居工程在资金筹
措、使用监管、规划建设、工程质
量、分配、退出和运营管理等方面
的工作。

此外，朱中一还希望地方政
府不要过度依赖土地财政和房地
产，而要通过产业带动来发展经
济。但这既涉及到中央政府与地
方政府的事权、财权匹配问题，又
涉及到引进产业有没有条件等问
题，非一年半载就能解决好的。至
于整个长效机制的建立与完善，
则需要更长的时间。

由于房地产市场是地域差异
性很大的市场。朱中一认为，应允
许地方政府在原则政策指导下，
可因地制宜、分类决策，并结合城
镇原居民的住房状况，制定符合
当地实际的房地产发展规划（计
划）和住房保障发展规划（计划），
以合理的土地供应节奏，调节市
场供求，稳定市场预期。

朱中一称，真正的制度设计，
可能三个月左右会有框架性设计
出台，但是制度的落地还要若干
年的时间。

在调控政策去向不清晰，新城镇化建设起步，经济增速放缓，房价持续上扬等种种背景下，今年博鳌
房地产论坛格外引人注目，涉及的话题既有政策走向预测，也有新城镇化建设与房地产业的交互关系，还
有时下最热门的经济话题。本报特派记者前往博鳌为读者提供国内一线开发企业掌门人，房地产及其相
关领域的专家、学者的论见。

本报特派记者 张璐

与一段时间以来，对“影
子银行”一致的口诛笔伐不
同，14日，著名经济学家樊纲
在博鳌房地产论坛上大声为

“影子银行”鸣冤。
“为什么出现钱荒呢？”
樊纲自问自答，“央行原

来制定今年的贷款增长速度
是13%，但是市场上，包括通
过货币市场，通过借贷关系，
到了五六月份，货币供给比
去年多了30%，增长速度到
了16%”，“这些增加贷款干
什么去了呢？很少进入实体
部门”，“这些贷款去滚动那
些不良贷款，滚动那些没有
产出的贷款”。

樊纲认为，金融体系不
良贷款主要由三大块组成。
第一块就是由过去经济过
热、投资过度导致一些制造
业产业，和一些服务业产业，
包括钢贸、流通环节形成的
大量贷款，背后是大量产能
过剩。第二块是新兴战略性
产业。第三块是地方融资平
台，就是地方基础设施建设

的钱。
樊纲总结后称，现在面

临的金融困境，一大堆钱压
在不良贷款上面摆脱不出
去，还要满足其它产业的需
要，所以出现钱荒、钱紧、流
动性紧。

樊纲认为，这个过程反
映出中国金融体制存在着机
制、体制不配套的问题，“我
的基本观点是，中国现在的
主要问题是银行的问题，而
不是影子银行的问题”。樊纲
认为，大量影子银行的项目，
是银行以信托贷款或者是一
个委托贷款等方式进行的，而
这个过程“是把一大堆项目当
中比较好的，能卖得出去的项
目分离出来了”，“影子银行的
项目至少得卖得出去，那些投
资者们都得签风险协议的，实
际上它把好项目清了出去，把
坏项目都留给银行”。

在这个问题上，樊纲认
为，影子银行恰恰使资金过
度依靠银行的机制多元化
了，把过去不承担风险的储
户，一定程度上变成了风险
的承担者。

本报特派记者 张璐

6月发生在金融领域的
“钱荒”争论延续至今。不过在
房地产界，包括任志强、陈淮
以及路劲地产董事局主席单
伟豹都认为，房地产企业现在
不缺钱，“房地产钱荒是个伪
命题”。

在论坛的讨论中，任志
强称，“今年房地产商好像没
有人喊缺钱，要钱的都是想
再扩张，加速扩张的人说需
要更多的钱，现在房地产商
真正讨论钱的问题是讨论拿
钱贵和不贵，要拿稍微贵点
的钱，可能满大街都是，恨不
得投行、信托什么都追着，问
你要不要钱，好的企业就寻
求价格偏低一点的”。

任志强举例说，在香港上
市的几家公司，龙湖、建业乃
至万科等从境外渠道融资十
几亿甚至几十亿美金。任志强

的结论是，“不能说开发商现
在很缺钱，只是因为贵和不贵
之间，大家有些争议”，“大家
愿意拿更便宜的钱，而不是愿
意拿更贵的钱”。

陈淮也认为，房地产资
金供给不缺，但是资金的风
险结构配置存在问题。

陈淮说，房地产金融说了
十年，不过把间接融资转变为
直接融资是个改革的问题，不
是简单的调控政策问题。

路劲集团主席单伟豹用
自己公司的实例来论证。他
称路劲现在银行还有30几个
亿，是历年来最多钱的一年，
现在还能再融资50亿美元。
而对于市场的整体状况，单
伟豹的观点是，“我不相信任
何一个公司缺钱，除非它经
营不好，经营不好是另外一
件事，目前对开发商来说是
不缺钱的”。这种观点与任志
强、陈淮相差无几。

山东高速引资

开发非洲

“钱荒”就是一大堆钱压在不良贷款里出不来

樊纲为“影子银行”鸣冤

多位房地产大佬放言———

房地产业根本“不差钱”

“现在房地产
商真正讨论钱的问
题是讨论拿钱贵和
不贵，要拿稍微贵
点的钱，可能满大
街都是 。”

——— 任志强

“影子银行是
把一大堆项目当中
比较好的，能卖得
出去的项目分离出
来了。中国现在的
主要问题是银行的
问题，而不是影子
银行的问题。”

——— 樊纲

直通博鳌

本报讯 根据汇丰银行一项最
新的针对海外留学的研究显示，中
国父母如果未来有计划送子女前往
澳大利亚、美国或英国留学，预期每
年需要支付至少30000美元的学费
加生活费用。

汇丰调研了全球13个国家和地
区现有的高等教育数据。研究发现，
澳大利亚的留学开支高居榜首，海
外留学生每年支付大学学费和生活
费平均总计超过38000美元。美国位
列第二，每年总成本平均超过35000
美元；而就读常春藤联盟的海外留
学生需支付更昂贵的费用，每年总
成本平均超过58000美元，这高出美
国平均留学费用三分之二(67%)。
排在第三位的是英国，每年总成本
平均超过30000美元。

汇丰研究还发现，海外留学生
在中国内地留学所需的开支在本次
研究中排名第10，每年总成本不超
过10000美元，其中留学生在内地的
生活费用在受调查的国家和地区中
最低。 综合

调查显示澳美英

留学费用最高

博鳌房地产论坛热议政策走向，中房协副会长朱中一透露———

长长效效调调控控或或三三中中全全会会后后出出方方案案

本报济南8月14日讯（记者
孟敏 张璐 ) 14日，记者从山东
省住房和城乡建设厅获悉，当前，
我省城镇化进入提质加速发展的
新阶段，城镇建设步伐明显加快，
城乡基础设施、公共服务设施、住
房建设投资将高速增长。今年全
省预计完成建筑业总产值1 . 24万
亿、房地产开发投资5060亿元、城
市基础设施投资1090亿元，在建
保障性安居工程65万套，新建农
房50万户。

我省今年房地产

开发投资5060亿

我我省省外外商商投投资资结结构构逐逐步步优优化化
上半年第三产业外资到账同比增近七成

本报济南8月14日讯（记者
孟敏 ) 近期，外汇占款减

少、外资撤离迹象的看法引起
不少人关注。记者从山东省商
务厅了解到，目前，山东省没有
出现外资大规模撤离的情况。

“外商直接投资一般是长
期投资，不会短时间内大规模
流出。”山东省商务厅相关人士
介绍说，我省没有出现外资大
规模撤离的情况。对于未来吸

引外资情况，该人士表示，下半
年我国外商直接投资情况将在
波动中趋向基本平衡。

据山东省商务厅的数据显
示，1-6月份，全省新批外商投资
项目638个，合同外资89 . 3亿美
元，实际到账外资71 . 8亿美元，
同比分别增长9 . 4%、10 . 2%和
11.8%。其中，第一产业实际到账
2亿美元，同比增长11 . 2%；第二
产业实际到账34 .1亿美元，同比

下降17 . 1%；第三产业实际到账
35.6亿美元，同比增长67.7%。

从数据中可以发现，第二产
业的实际到账外资呈下降趋势。
山东省商务厅相关人士认为，这
是因为我省外商投资结构正在
逐步优化，更多地从量的增长转
向质量和结构的提升与优化，宏
观调控的效果正在显现。

“事实上，这也说明了外商
直接投资出现优化结构的特

点。”山东财经大学金融学院常
务副院长、区域经济研究院院
长张志元分析说，现在农业被
认为是一个新的投资增长点，
第三产业发展空间很大，都蕴
藏了很好的商机，被认为是高
附加值的投资，代表了未来产
业发展的方向。而第二产业出
现产能过剩，处于转型调结构
的阶段，外资进入会审慎很多，
因而出现增长下滑的情况。

本报讯 移动支付的火热程度
得到了权威数据的佐证。央行8月13
日公布的《2013年第二季度支付体
系运行总体情况》显示，第二季度，
移动支付3 . 71亿笔，金额2 . 07万亿
元 ，同 比 分 别 增 长 2 7 4 . 7 0 % 和
363 . 92%。一位监管体系内人士认
为，凡是会带来方便的东西都会得
到发展，“移动支付的使用会越来越
多。” 据《每日经济新闻》

移动支付金额

二季度同比增3倍
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